

## EL MOVIMIENTO NACIONAL

# Se combate con furioso encarnizamiento en las calles de Irún

### Las fuerzas nacionales se encuentran en las proximidades de Málaga.-“En este momento comienzan las operaciones preliminares de la ocupación de Madrid”, dice el general Franco

## La situación Noticias obtenidas por radio

Ha cambiado el tono de las notas, que se dicen oficiales, que emite Unión Radio, de Madrid.

El relato de fantásticas victorias está siendo sustituido por un aparte desprecio de los bombardeos aéreos, a los que se quiere quitar importancia, pero la insistencia en ello denota, por el contrario, la preocupación que les embarga.

Más lo que constituye el leit motiv, la pesadilla que les invade, es la frase trágica “No pasarán”, que se impone, que la repiten día y noche para convencerse ellos mismos de algo que ven inminentemente fatal, irremediable.

El insistente: No pasarán, no pasarán, no pasarán, como si con ello sintieran alivio a una congoja que les ahoga y esas palabras tuvieran la virtud mágica de convertirse en soldados, en cañones, en aparatos de caza.

El motivo de esa obsesión ha sido, sin duda, la entrada en Madrid de los restos de la columna Riquelme, derrotada, maltrata y destrozada, después de haberse dejado en el campo la mitad de la gente, los cañones, ametralladoras, las municiones de reserva, camiones.

Veremos ahora si, les quedan aún ánimos para rehacerse y buscar tropas de refresco con que salir otra vez al encuentro de las tropas que imperturbablemente avanzan y se acercan a la capital, o se reducirán a preparar la defensa cercana contra el cerco ya bien definido en más de una semicircunferencia y que tiende a cerrarse, hasta extraer, en un apretón final, todo el virus dañino del comunismo que estaba empozando a la nación entera.

En Irún se está batiendo bien el co-

bre. Terminado el plazo que un ultimátum habían concedido a sus defensores, parece haber entrado el ataque en la fase preparatoria de asalto final a la ciudad o a lo que de ella quede.

Los elementos extranjeros, más que los españoles, están haciendo una resistencia desesperada, confiados en que la proximidad de la frontera les permitirá, cuando tengan que abandonar la lucha por no poder sostenerla más, pasar el pequeño brazo de agua que les separa de Francia, donde encontrarán un refugio seguro, el abrigo de toda persecución.

Estos cálculos pudieran tener su quiebra. Si nuestras tropas, en el ataque decisivo, no se detuvieran en Irún, sino que en su avance rápido a lo largo del Bidasoa, llegasen hasta Fuenterrabía cerrarían la puerta de escape, y como la escuadra haría imposible la salida por el mar, quedarían esos marxistas internacionales y los soldados franceses, encerrados y sin escape posible, y sus cadáveres darían fe de lo que la vecina nación está negando.

Se está luchando en el sur de Somosierra, en Navafria, Navacerrada, Guadarrama, proximidades del Escorial, y ca. Va a entrar la campaña en una fase más de Talavera de la Reina.

Interesante y todos los puntos indicados entran ya en el mapa de las inmediaciones de Madrid que días pasados hemos publicado.

En él podrán nuestros lectores seguir el desarrollo de las próximas operaciones.

Lea usted los ANUNCIOS ECONÓMICOS

## Comunicado oficial

### Ejército del Norte

Situación general a las 21 horas del día primero de Septiembre de 1936.

Sin variación en el conjunto de la situación, desde el comunicado anterior.

Se han registrado éxitos locales en distintos frentes.

La actividad de nuestras fuerzas ha sido grande en el sector de Oyarzun, San Marcial, donde se ha reanudado la ofensiva dirigida principalmente sobre las posiciones de San Marcial y plaza de Irún.

La aviación ha estado muy activa en la jornada de hoy; ha actuado intensamente sobre la posición de San Marcial e Irún donde ha bombardeado la estación de ferrocarril.

En misión de reconocimiento, ha volado sobre el sector de Guadarrama, nuestra aviación, en la noche del 31 ha bombardeado con éxito la fábrica de reparación de aviones “Hispano Suiza de Guadalupe” y el aeródromo de Barajas (Madrid).

En el resto del territorio ocupado por el Ejército sin novedad.

### La misión de cada uno es igualmente importante ante la obra común. Ninguno debe alardear de que su labor es más meritoria que la de otros. El mando apreciará, si lo cree conveniente, cuál ha sido el esfuerzo de cada español

## A los maestros

### Maestros católicos, a educar en católico

Nave sin lastre, pronto naufraga, pues el alma del niño sin educación religiosa, pronto vacía y perece.

Y hoy es más necesario que nunca hablar de Religión en la escuela.

Maestros, no seáis indiferentes en Religión, pues equivaldría a no creer en ella, ni amarla, a no distinguir entre la verdad que salva y la herejía que condena, lo cual sería necedad y locura. Y como la Religión, en concreto, es la Iglesia de Cristo, amada, respetada, seguida y enseñada.

### Maestros españoles, a educar en español

El maestro debe ser patriota. Patria viene de padre y nación de nacer, porque así como amamos a los padres de los cuales nacimos, también debemos amar a la Patria o nación en la cual nacimos, nos creimos, vivimos y educamos; la Patria es, pues, nuestra segunda madre.

El maestro ha de conocer, amar e inculcar en sus alumnos el natural, discreto, noble y santo entusiasmo por la Patria, valiéndose de mil cosas que en ella hay, buenas y malas, y, sobre todo, en la enseñanza de la Historia patria que las compendia, amplía y engrandece.

Sea, pues, el maestro un patriota sincero, convencido y entusiasta, ponderando todo lo bueno, sin incurrir en el fanatismo patriótico, que es una especie de idolatría cívica, odiando y menospreciando a otras naciones, en las cuales hay, como en la suya, buenos y malos, bienes y males.

Amemos a la Patria, de la cual hemos recibido el suelo, con su independencia, y cuanto sobre él se levanta; la raza, la religión, las leyes, artes y costumbres, las glorias y hasta los desastres; y amémola con amor de hijos, dispuestos a dar por ella nuestra sangre y a hacer cuanto podamos por verla gloriosa y fuerte.

Maestros: vivis entre cristianos, enseñad en cristiano; aspiráis a formar hombres, educad en humano; desempeñáis escuelas en España, educad en español; ese es vuestro deber, esto os pide la justicia.

¡Viva España! ¡Vivan los maestros españoles!

Mariano Santamaría  
Burgos, agosto 1936.

### Irún bombardeado

Esta mañana nuestra aviación ha bombardeado todo el sector de Irún con notable eficacia. Entre las bajas que en los combates de estos días se ha causado al enemigo, así como entre los prisioneros, se encuentran bastantes con documentación extranjera, principalmente franceses y rusos. También se han encontrado algunos con documentación.

### Columna puesta en fuga

Una columna de la guardia de la Guardia verificó una salida contra el cerco ya mandada por el jefe de la columna, la cual, tras corto combate, fue puesta en fuga.

### Radio Berlín

Nació Berlín, en onda extracorta a las 2,17 de la mañana, afirmaba que por Hendaya sigue penetrando abundante material de guerra y municiones para los rojos. También asegura que las obras de defensa construidas en los alrededores de Irún han sido bajo la dirección de técnicos franceses, y que oficiales de reserva de dicho país siguen igualmente la línea de nuestras tropas.

La Radio Italiana en onda extracorta, a las 4,30 de la tarde, confirma y amplía detalles del bombardeo de Irún. Dice así: «Esta mañana ha comenzado un intensísimo bombardeo sobre Irún, en el cual escuadrillas de la aviación han bombardeado todo el sector de Irún con intensidad desconocida hasta el presente. Del otro lado de la frontera en Hendaya se han sentido los efectos de las explosiones con roturas de cristales, averías en algunos edificios, etc. Los principales objetivos batidos han sido la estación de Irún y el Convento del Pilar fortificado por los rojos. En la primera, que ha quedado totalmente inutilizada para el tráfico, ha sido volado además un polvorín que los rojos tenían allí establecido.»

### Conferencia acerca de España

El ministro inglés de Negocios Extranjeros M. Eden, ha asenado en la próxima celebración de una conferencia internacional para precisar la neutralidad o no intervención de las potencias europeas en los asuntos españoles. Once naciones han prestado ya su conformidad a dicha conferencia la cual, por lo tanto, se reunirá muy en breve posiblemente en Londres, donde se trata de hacer una comisión que controle el cumplimiento de la neutralidad por parte de los países europeos.

### Consejo de guerra contra 68 mineros de Riotinto

SEVILLA.— Se celebró Consejo de guerra sumarísimo contra 68 mineros de Riotinto, que en la mañana del día 19 de Julio, en unión de muchos más, venían a Sevilla en camiones blindados y cargados de dinamita procedentes de la cuenca minera de Riotinto, con propósito de atacar la ciudad.

Como se sabe, esta expedición fué detenida en La Pañoleta por fuerzas de la Guardia civil.

El acto tuvo lugar en la Audiencia. Presidió el Tribunal el coronel don José María Ruiz.

De fiscal actuó el auditor señor Clavijo, y la defensa estuvo a cargo del capitán de Caballería don Segundo León.

Todos los encartados coincidieron en declarar que habían obrado obligados por Cordero Bel, Gutiérrez Prieto (ambos diputados) y el entonces alcalde de Huelva, Moreno Márquez.

Informó el fiscal acusando a todos los procesados, pidiendo la pena de muerte como autores de sedición y rebelión militar, excepto para uno de ellos, José Rodríguez—menor de 18 años—, para el que pidió veinte años. La defensa solicitó benevolencia para los procesados. La sentencia parece que ha sido de acuerdo con la petición fiscal.

### Una proclama del general Franco

LISBOA.— Los enviados especiales de los diarios de esta capital, telegrafían

dando cuenta de que los aviadores españoles que hicieron un raid sobre Madrid, arrojaron una nueva e interesante proclama del general Franco.

Dice en ella el ilustre general que “en este momento comienzan las operaciones precursoras de la ocupación de Madrid, que en breve será un hecho”.

Añade que “los primeros bombardeos del Ejército nacional se han dirigido a los aeródromos militares, fábricas de material de guerra y a las fuerzas combativas”.

La proclama termina diciendo: “Si vuestros jefes no os obligan a rendiros sin condiciones, declinamos la responsabilidad de los perjuicios que nos veamos precisados a causar para vencer vuestra resistencia”.

La referida proclama del general Franco publica un mapa indicador de las provincias ocupadas por el Ejército nacional y de las que están todavía bajo el dominio del Gobierno de Madrid.

### Han sido tomados los barrios extremos de Málaga

LISBOA.— El enviado especial de “O Seculo” telefona desde Sevilla lo siguiente: «El 31 de agosto, a las 10,30 de la mañana, las tropas que manda el general Varela, realizaron el ataque a Málaga, apoyadas por la aviación que impidió la aproximación de los barcos piratas.»

El primer ataque del Tercio, coadyuvado por carros blindados, permitió la ocupación inmediata de los barrios extremos de la ciudad, donde se lucha encarnizadamente. La mayoría de las casas de estos barrios están en llamas, debido a los incendios originados por los comunistas, para impedir el avance de las tropas, que a pesar de ello, van haciéndose poco a poco dueñas de la ciudad.

Málaga no puede recibir ya socorro de Madrid.

### Cunde el pánico

TENERIFE.— En Málaga cunde el pánico entre los rojos al saberse la proximidad de las tropas del general Varela.

Hoy ha salido un barco de transporte ruso conduciendo a varios centenares de marxistas que huyen dominados por el terror. Otro muchos se disponen a tomar el mismo camino, sin atreverse a resistir a nuestras fuerzas.

### A cambio de oto buena mandan bombas viejas

TETUAN.— Los dirigentes marxistas que robaron el oro del Banco de España para comprar material de guerra, han recibido una contestación adecuada a su crimen, pues Francia les ha enviado bombas fabricadas en el año 1913, que no producen efecto alguno y no sirven para nada.

### Llegada de políticos

Han llegado a París los conocidos políticos Marcelino Domingo, Antonio Lara, Luis Recalde, Siches, Salmerón y «La Pasiónaria». Fueron recibidos en la estación del Quai d'Orsay por cortajeros franceses.

### Religioso francés asesinado

Comunican de Andorra que en Cataluña, en las proximidades de la frontera andorrana, ha sido asesinado por los comunistas catalanes un sacerdote francés muy conocido en aquella comarca.

### Prófugos de Santander

BAYONA.— Comunican de esta ciudad que al país vasco-francés han llegado 250 prófugos procedentes de Santander. Se ignoran toda clase de detalles acerca de su evasión.

### Lo que dice el general Queipo de Llano

Desde Sevilla, el general Queipo de Llano, dijo anoche que las tropas del Sur se encuentran a 22 kilómetros de Talavera de la Reina. Se acordó recoger, ordenar y utilizar el cuantioso material cogido a los rojos en las inmediaciones de Orpesa, para lo que se necesitan más de cien camiones.

### ¡Loor al Ejército español!

## ¿Loor a los salvadores de España?

Por Albino Sanz

Gen'es educadas en el espectáculo abrumador de unos días de dolor y de vergüenza, creídas de una suicida pusilanimidad, convencidas de la falta de ardor y de potencia de los auténticos españoles, como si la voluntad humana no fuera el mejor instrumento para laborarse un porvenir, en duda la vitalidad de nuestro pueblo.

Convulsiones esporádicas; crímenes mil; injusticias por doquier; saqueos y robos al día; incendios a recintos sagrados y templos religiosos; destrucción de obras y monumentos nacionales de un alto valor simbólico, histórico y artístico; injurias a nuestros mayores prestigios de la intelectualidad; aniquilamiento de nuestra economía nacional; asentados a la sagrada nacionalidad española, a la unidad de la Patria; intromisión del extranjero; desgracias evitables que no se evitan, todo ello contemplado con resignación por el pueblo español, pero con la fe puesta en el porvenir, parecían dar la razón, más bastó la energía y la fe absoluta en nuestros destinos; fué suficiente que soltara las amarras el soldado hispano, el soldado español; no teniendo por trabas ni por intereses bastantes al tinglado de ninguna política ni a la servil esclavitud de ajenas intromisiones, sino al servicio de España, para que haya vuelto a emular las glorias de sus mayores.

Cuantos han venido trayendo a España por los caminos de la ruina, de la vergüenza y del descrédito; cuantos habían puesto en duda el patriotismo de nuestros soldados, y aquellos otros que en su ceguera no veían el fervor patriótico de nuestras milicias juveniles, símbolo de la nueva España, por su antiespañolismo, por su crimen de lesa Patria, van cayendo unos y emigrando otros al decidido empuje de nuestro glorioso Ejército, gloria que también alcanza a esos bravos muchachos de Falange, requetés y otras fuerzas nacionales.

Los héroes, que son muchos; los distinguidos, que son los restantes; los que saben en nuestra España extraer de su

...

### Los terribles combates de Irún

TENERIFE.— Comunica la emisora de La Coruña, que Radio Nacional de Londres, recibió de su enviado especial, noticia del ataque de Irún por las fuerzas nacionales. El periodista inglés dijo que parecía imposible que los comunistas pudiesen resistir es a o.e.s. va que parece definitiva.

Por la mañana comenzó el combate con intervención de la artillería, que lanzó gran número de bombas. La Infantería no entró en fuego porque los automóviles blindados se encargaron de abrir brecha por todas partes. La estación ha sido destruída y otros edificios en donde se alojaban los marxistas también.

A media mañana, a las nueve y media, cinco aeroplanos volaron sobre Irún, lanzando gran número de bombas. Una de ellas cayó sobre el depósito de dinamita del fuerte de San Marcial, produciendo grandísima alarma y enormes bajas en el enemigo.

A las tres y media de la tarde, aparecieron tres aviones del Gobierno de Madrid, de los cuales dos tuvieron que retirarse inmediatamente por el fuego antiaéreo. El que quedó trabó batalla con un nacionalista, pero ninguno de los dos aparatos consiguió su objetivo, regresando los dos a sus respectivas bases.

Las ambulancias de los rojos van y vuelven a Fuenterrabía. La ciudad de Irún es un montón de escombros en algunos lugares. Los pequeños pinos limítrofes están talados casi por completo.

En nuestros destinos la resolución de no desmayar; los que abandonados como visionarios en los momentos, nuevos Galileos, siguen afirmando “y sin embargo podemos y debemos dominarlos!”, verán muy pronto compensados sus entusiasmos. ¡Loor al Ejército español! ¡Loor a Falange Española! ¡Loor a los valientes soldados españoles! ¡Loor a esta generación afortunada que nos rescata y nos redime del extranjero! ¡Loor a España! ¡Arriba España!

Entre el entusiasmo de los buenos españoles por los señalados triunfos que uno y otro día vienen obteniendo nuestro Ejército salvador, el sistar de un genio ha cercenado los brotes de mi lírica evocación.

En un rincón perdido de la austera meseta castellana, cabe la cabaña humilde que sólo alberga dolores, una madre enlutada llora la ausencia del hijo amado. Marchó al combate, orgulloso, decidido, marcial, valiente cual ninguno y a él nunca se le volverá a ver jamás. ¿Cómo cayó? ¿Qué vientos caritativos se encargaron de esparcir el aroma de su patrio ismo, para que España entera recibiera la caricia del que fué? El héroe anónimo, el héroe insospechado, el simple y ejemplar soldado de las armas ha de tener el simbólico recuerdo de una candelita eterna.

Allá, en el Alto del León, o mejor dicho, el Alto de los Leones, pedazo de nuestro corazón patrio, donde ha culminado una de las más altas gestas de esta gloriosa epopeya de la reconquista y de la independencia, entre los escombros y las cenizas de la batalla, junto al calor de los cuerpos humanos, frente al suelo que con su sangre regaron esos valientes y generosos españoles, el recuerdo ha de hacerse, debe hacerse perenne con una lámpara, alumbrando, con un monumento que al perpetuar la hazaña ignorada del que cayó sin honores y sin gloria, recogiera las flores y las lágrimas de la madre española que se humilla ante la tumba del hijo que a la Patria defendió.

...

...

### Resumen de la situación hecho por Radio Club Portugués

Anoche, en el resumen de la situación militar que acostumbra a hacer con singular competencia el Radio Club Portugués, dijo que en Irún el combate es empinadísimo, tomado parte en él numerosas baterías de artillería de todos calibres, avión y ametralladoras que batan con energía los artilleros portugueses.

Por primera vez han intervenido tanques en cantidad.

El fuerte de Zagadón (?) ha caído en poder de las fuerzas nacionalistas.

Han quedado cortadas las comunicaciones ferroviarias de Irún con San Sebastián y con Francia.

La aviación ha bombardeado las estaciones del ferrocarril y el Colegio del Pilar, convertido en cuartel de milicias.

El ataque a N. en ha entrado en el principio del fin, pero aún su caída no es inminente.

En los últimos momentos se entabló combate en N. calles.

Después aclaró la simpática emisora portuguesa, que el punto que aparece en algunos telegramas ocupado por nuestras tropas no es Torrijos, al Norte de Talavera de la Reina, sino Torrico, situado cerca de Lagartera, con lo que demuestra la imparcialidad de sus informaciones.

(Continúa en tercera página).



# Las tropas de Andalucía e stán próximas a libertar a Málaga de su martirio

## Disposiciones de la Junta de Defensa Nacional

### Decreto número ochenta y uno

#### Reingreso en la escala activa del comandante Sánchez Louhé

En vista de las circunstancias que concurren en el comandante de ingenieros don José Sánchez Louhé, que a su noble conducta en ocasiones anteriores une la que sigue en la actualidad, de leal cooperación al movimiento salvador de España, en cuyo servicio ha puesto el mayor celo y entusiasmo.

Como presidente de la Junta de Defensa Nacional y de acuerdo con esta, vengo en conceder al comandante de ingenieros don José Sánchez Louhé, el reingreso en la escala activa de su Arma, ocupando el puesto que le correspondiera si no hubiese sido dado de baja, y sirviéndole de abono para todos los efectos, el tiempo que ha estado separado del servicio.

Por ahora no percibirá los atrasos correspondientes del tiempo que ha estado separado del servicio; pero sí sus sueldos como tal comandante de ingenieros, desde la revista de Septiembre actual.

Dado en Burgos, a primero de Septiembre de mil novecientos treinta y seis.—M. Cabanillas.—Rubricado.

#### Premiando el heroísmo

Orden del día primero de Septiembre de mil novecientos treinta y seis. En consideración a los méritos contraídos por el alférez de navío don Carlos Falquina y Díaz Pruneda, muerto gloriosamente a consecuencia de heridas recibidas en acción de guerra, la Junta de Defensa Nacional ha acordado aprobar la concesión de la Medalla Naval, hecha en favor de mencionado oficial por el excelentísimo señor general, segundo jefe de las Fuerzas Militares de Marruecos.

Por la Junta de Defensa Nacional.—Federico Montaner.—Rubricado.

#### Una renuncia

Orden del día primero de Septiembre de mil novecientos treinta y seis. La Junta de Defensa Nacional ha acordado admitir a don Juan Delgado Valhondo la renuncia del cargo de Presidente de la Junta Provincial de Reforma Agraria de Cáceres, que había presentado ante el excelentísimo señor gobernador civil de esa provincia.

Por la Junta de Defensa Nacional.—Federico Montaner.—Rubricado.

#### Destitución del Patronato de la Fundación Sierra Pambley

Orden del día primero de Septiembre de mil novecientos treinta y seis. Visto el acuerdo del excelentísimo gobernador civil de León, destituyendo a todos los representantes actuales del Patronato de la Fundación Sierra Pambley, destinada a la enseñanza mercantil, agrícola, instrucción primaria e industrial, de obreros, en virtud del incumplimiento por aquélla de dichos fines hasta el extremo de desvirtuarse los bienes fundacionales al fomento de ideas y teorías disolventes, la Junta de Defensa Nacional, ha resultado aprobar la expresada destitución, como asimismo la entrega efectuada de dicho Patronato a la Comisión Gestora de la Diputación Provincial de León.

Por la Junta de Defensa Nacional.—Federico Montaner.—Rubricado.

#### Una autorización al Colegio de Médicos

Orden del día primero de Septiembre de mil novecientos treinta y seis. Vista la instancia del Colegio de Médicos de la Provincia de Burgos, solicitando autorización para editar modelos de certificados a que hace referencia la Orden del Ministerio de la Gobernación fecha 31 de Julio de 1936, vengo en decretar lo siguiente:

PRIMERO. Se autoriza al Colegio de Médicos de Burgos, para que imprima los pliegos de certificados que solicita, en la misma forma que los actuales, pero con la variante de la numeración, que partirá del número uno y del sello, que en lugar de decir «Consejo General de Colegios» dirá Colegio Médico de Burgos.

SEGUNDO. De estos certificados habrán de proveerse los Colegios de las provincias sometidas, mientras subsistan las circunstancias actuales o no haya otra disposición que modifique esta de hoy.

TERCERO. El Colegio de Médicos de Burgos, abrirá un libro especial de Tesorería, destinado a la Contabilidad de dichos certificados, para en su día rendir cuentas al Consejo Superior General de Colegios.

Por la Junta de Defensa Nacional.—Federico Montaner.—Rubricado.

#### En favor de los veterinarios

Orden del día primero de Septiembre de mil novecientos treinta y seis. La Junta de Defensa Nacional, teniendo en cuenta que no es escaso el número de profesores veterinarios que, ante el interés supremo de la defensa de la Patria en los momentos actuales, se hallan separados de sus puestos, ha acordado hacer extensivo a esos funcionarios cuanto dispone la Orden de veintinueve de Agosto último, respecto a los médicos titulares que se encuentran en el mismo caso; debiendo entenderse que las normas a que se refiere el apartado CUARTO de la citada disposición, serán dictadas, cuando se traten de veterinarios, para el respectivo Colegio de veterinarios de la provincia.

Por la Junta de Defensa Nacional.—Federico Montaner.—Rubricado.

#### Apto para el ascenso

Orden del día primero de Septiembre de mil novecientos treinta y seis. La Junta de Defensa Nacional ha resultado declarar apto para el ascenso cuarenta por antigüedad le correspondía, al oficial tercero del Cuerpo de Oficiales Militares, don Salvador Rebaque Hernández, con destino en la Séptima División.

Por la Junta de Defensa Nacional, Federico Montaner.—Rubricado.

#### Destino

Orden del día primero de Septiembre de mil novecientos treinta y seis. La Junta de Defensa Nacional ha acordado que el comandante de Caballería, don José Frigo Bravo, que presta sus servicios actualmente en el Centro de Movilización y Reserva número 11, sea destinado a los órdenes del excelentísimo señor general jefe de la quinta División Orgánica.

Por la Junta de Defensa Nacional, Federico Montaner.—Rubricado.

#### Suspensión de empleo y sueldo

Orden del día primero de Septiembre de mil novecientos treinta y seis. Visto el escrito del señor gobernador civil de Cáceres, dando cuenta del total abandono de sus funciones por parte del inspector de Sanidad de esa provincia, don José Pardo Galloso, la Junta de Defensa Nacional ha dispuesto que dicho funcionario quede suspendido de empleo y sueldo.

Por la Junta de Defensa Nacional, Federico Montaner.—Rubricado.

#### Las facultades de la Cruz Roja

Orden del día dos de Septiembre de mil novecientos treinta y seis. Los beneméritos servicios de la Cruz Roja, son tan esenciales, que todas las naciones civilizadas, los fomentan y protegen. Así lo comprende la Junta de Defensa Nacional que, en su deseo de que esa noble Institución se desenvuelva de la mejor manera posible, y habida cuenta de la ventajosa que, en el orden práctico, reporta el que todas las disposiciones para el buen servicio emanen de un Centro directivo, que supla al Comité Central que no puede actuar por su residencia fuera del territorio liberado, la Junta de Defensa Nacional, dispone lo siguiente:

Sin menoscabo de la libertad que cada Comité local de la Cruz Roja disfruta constituido en Burgos, representado por su presidente, don Luis Valero Carveras, facultades a los inspectores generales que le permitan unificar las actividades peculiares a la Institución.

Por la Junta de Defensa Nacional.—Federico Montaner.—Rubricado.

#### La censura postal a los pliegos dirigidos a los vocales de la Junta

Orden del día dos de Septiembre de mil novecientos treinta y seis. La Junta de Defensa Nacional, ha dispuesto que, por ningún concepto se aplique la censura postal a los pliegos que vayan dirigidos a los vocales de la Junta, o a ésta como entidad, y lo mismo a los que, sea cualquiera su destino procedan de la repetida Junta, lo que se podrá comprobar por el sello del sobre.

Por la Junta de Defensa Nacional.—Federico Montaner.—Rubricado.

#### El director general de la Beneficencia

DECRETO NUMERO OCHENTA Y DOS

Como presidente de la Junta de Defensa Nacional y de acuerdo con ella, vengo en disponer que el excelentísimo señor general de Brigada don Federico de la Cruz Bouillosa, cese en el cargo de inspector general de la Guardia civil, y quede en situación de disponible.

Dado en Burgos, a dos de Septiembre de mil novecientos treinta y seis.—M. Cabanillas.—Rubricado.

#### Prórroga para la ejecución de obras públicas

Orden del día primero de Septiembre de mil novecientos treinta y seis. El artículo trece del pliego de condiciones generales aprobado por real decreto de trece de Marzo de mil novecientos tres, previene la concesión de prórrogas a los contratistas de obras públicas por causas independientes de la voluntad de los mismos.

Estas prórrogas, en determinadas obras de carretera, las concede el ingeniero jefe del servicio y, por las circunstancias excepcionales que atravessamos, conviene hacerlas extensivas a todas, incluso a aquéllas que han sido formalizadas por el Ministerio.

Por todo lo expuesto, la Junta de Defensa Nacional ha acordado: Artículo único. Se autoriza a los ingenieros jefes de los servicios de Obras públicas, para conceder ampliación en los plazos de comienzo de toda clase de éstas y de ejecución de las mismas parcial o total, otorgando las sucesivas prórrogas que aconsejen las circunstancias excepcionales, que atravessamos, consideradas como independientes de la voluntad del contratista a los efectos de rescisión previstos en el Pliego general de condiciones, si a ello hubiese lugar.

Por la Junta de Defensa Nacional.—Federico Montaner.—Rubricado.

## Lo viejo y lo antiguo

### Alma y estilo de la Falange

Hay que matar lo viejo para volver a lo antiguo...

Porque somos la tradición y el porvenir, el pasado y lo venidero, el latido de la España acongojada confundido con el grito alegre de la Patria redimida en un mismo eco, volvemos santamente indignados nuestras flechas contra todo "lo viejo", con la esperanza de encontrar en "lo antiguo" la aurora del mañana. El futuro. Un nuevo día que sea como el día que ya fue antes del crepúsculo y que vuelva a ser después de la noche pasada.

Esta es nuestra consigna final. Ser lo que fuimos, después de la vergüenza de lo que hemos sido. Matar el alma vieja del siglo XIX, liberal, decadente, masonico, materialista y afrancesado, y volver a impregnarnos del espíritu del siglo XVI, imperial, heroico, sobrio, castellano, espiritual, legendario y caballeresco.

Contra los marxistas que nos combatieron por ser los paladines de la Hispanidad, la Falange anuncia que no tendrá compasión alguna. A aquellos que nos ayudaron inconscientemente, solidariamente, a combatirnos en absurdo matrimonio con los monstruos de la antipatria, porque estaban embrutecidos por el ambiente de una época y de una generación deformada espiritualmente por "lo viejo", aun les tendremos benévolutamente, fraternalmente, piadosamente, el lienzo entoldado y sangrante de nuestra bandera para enjugarse las lágrimas en súplica y perdón; buscando bautismos de arrepentimiento.

A los tibios, a los cobardes, a los emboscados, les advertimos que nunca más podrán poner sus plantas sobre la tierra mártir, porque no les permitiremos ni siquiera irlos como Escabill, lo que no sepan defender en estos momentos como hombres de España.

Esos serán arrojados al rincón de "lo viejo", y morirán con el siglo de "lo viejo", porque no merecerán vivir en el futuro que construiremos iluminado de antorchas imperiales.

He aquí en pocas palabras, expuesta a todos el Alma de la Falange y abierto el libro de nuestro estilo, que ya es Historia y Gesta; realidad y esperanza. Amar el sacrificio y lo duro y odiar lo fácil. Ser júnidos de insolentes e incomprensivos, y martillo sobre tuadores y malvados.

Por esto y por la Patria, el pan y la justicia, vamos por los campos de España escribiendo con sangre el romance de un nuevo amanecer, sobre el tejido aspero de nuestras camisas azules.

Pero la hora del triunfo se acerca, y el fin de nuestro martirio está próximo. Que todo falangista jure, ante el yugo y las flechas y ante la Cruz, luchar con fe, morir con alegría y vivir por y para los destinos de España, haciendo en el corazón de cada cual el sagrado nombre de la Falange.

Este será el momento en que habremos matado "lo viejo" y habremos establecido "lo nuevo", sobre las normas rectas y permanentes de "lo antiguo". Adelante, pues, y si por ella vivimos ¡Arriba España!

Federico de Urrutia (Oficina de Prensa de Falange Española.)

## Tu entusiasmo, tu fe en el triunfo pueden segar vidas de compañeros si no guardas la mayor DISCRECIÓN en tus conversaciones

El director general de la Beneficencia

## PROFESIONALES

**José Carazo Calleja**  
DEL INSTITUTO RUBIO  
Partos y Ginecología  
Diatermia  
Horas de consulta de 11 a 12 y de 2,30 a 5  
Caiera, 13, 3.º - Teléfono 1372

**C. Arangüena García-Inés**  
Médico del Hospital de Barrantes  
APARATO URINARIO Y PIEL  
Libertad, 5. Teléfono 1384  
Consulta de una a dos y de cuatro a cinco

**RUIZ DE TEMINO**  
DENTISTA  
De la Casa Salud Valdecilla  
RAYOS X  
CALLE DE SANTANDER, 3. Teléfono 2032  
Horas de consulta de 11 a 1 y de 4 a 6

**DR. JESUS GONZALEZ MARTIN**  
Director del Dispensario Antituberculoso Central  
PULMONES Y COBAZON  
RAYOS X  
Consulta diaria particular: de doce a dos y de tres a cinco.  
Santander, 3, 2.º - Teléfono 1984

## Sangre cerverana en holocausto de la Patria

### Julio Rodríguez Sánchez. Presento

El día 28 del actual, a las seis de la tarde, empezó a circular la noticia por Cervera, después desgraciadamente comprobada, de que el joven y valiente patriota de esta villa, Julio Rodríguez Sánchez, había sido herido gravemente por los traidores a la Patria, en un pueblo próximo de la cuenca minera de estas montañas, al hacer una visita de inspección con otros varios falangistas, y que en una carretera, cuyos límites están formados por montes, les hicieron una descarga cerrada, resultando herido el indicado joven, el cual falleció el día 29, de madrugada.

Ayer ha tenido lugar el entierro, al cual han concurrido unas 6.000 personas de esta localidad y pueblos colindantes, en manifestación, como protesta a tan vil asesinato, presidiendo el duelo el teniente del benemérito Instituto de la Guardia Civil don Nemesio García Benavides y el Ayuntamiento en pleno con su alcalde don Manuel Nestar Barrio y el secretario señor de la Gala, desfilando la Guardia civil, las milicias falangistas y requetés, por lo que resultó un acto solemne y emocionante.

Después del desfile y ya en el cementerio, dirigió la palabra a los concurrentes el teniente señor García Benavides, quien con sus vibrantes y patrióticas palabras, enaltecía al valiente joven que había muerto con honor, diciendo que materialmente ha muerto, pero moralmente NO, ya que todos los cerveranos ESPAÑOLES le tendrán siempre grabado en su mente.

Terminó expresando el más sentido pésame a la madre y hermanos en nombre de todos sus Jefes y subordinados, por haber perdido un hijo y hermano en defensa de nuestra querida Madre España. Estas elocuentes palabras fueron acogidas con una profunda emoción, haciendo orar a todas las madres que habían asistido al acto, y hombres su mayoría. Se dio fin al acto con vivas a todas las fuerzas armadas y a Falange Española de las J. O. N. S.

¡Castellanos! ¡Españoles! ¡Viva España! ¡Arriba España!

Manuel Nestar

## Sufre usted del estómago?

Aunque sólo note ligeras molestias, no se abandone y consiga su curación inmediata con el Elixir Estomacal Saiz de Carlos. Indicado en los casos de dispepsia, dolor de estómago, acidez, vómitos, inapetencia, diarreas, dilatación y úlcera del estómago, etc., etc.



## PROFESIONALES

**Doctor Muñoz Casca**  
Del Dispensario Oficial Antituberculoso  
Enfermedades de la Piel y Venéreas  
Consulta: de 11 a 1 y de 4 a 6.  
ALMIRANTE BONIFAZ, 13, primerº

**García Fdez. de los Ríos**  
Ex-médico de la Armada, por oposición  
Del servicio del Profesor Reconsens, de Madrid  
Premio extraordinario de PARTOS Y GINECOLOGIA  
ONDA CORTA - DIATERMIA  
Traslada su consulta desde la casa del doctor Padilla a PLAZA DE PRIM, 84. Teléfono 1433

**MOISES ARROYO ARROYO**  
ENFERMEDADES DE LA PIEL Y VENEREAS  
PLAZA DE VEGA, 22-24 - Teléfono 1556  
Consulta de 11 a 1 y de 4 a 6

**F. Urraca**  
OCULISTA  
del Hospital de Barrantes  
LAIN-CALVO, 18, 1.º - Teléfono 1311  
Consulta particular de 11 a 2 y de 5 a 7  
GRATIS A LOS POBRES

## La Comunión Tradicionalista, después de entregar a la Patria más de 50.000 Requetés, monta todos sus organismos en pie de guerra

### Constitución de la "Junta Nacional Carlisa de Guerra"

El momento histórico que atravesamos exige de todos un acrecentamiento de eficiencia, con objeto de dar la mayor eficiencia a nuestra generosa aportación en este glorioso movimiento, iniciado felizmente por el Ejército, para la salvación de la Religión y la Patria.

La Comunión Tradicionalista, con los ojos puestos en España, ha querido orientar todas sus actividades hacia lo que en esta hora es anhelo y preocupación, promesa y servicio heroico: el Requeté.

Para ello transforma su organización y régimen de gobierno, constituyendo una "Junta Nacional Carlisa de Guerra", con residencia actual en Burgos, que asume todos los poderes y concentra todas las facultades de los organismos existentes, quedando en suspenso las funciones de todas las Jefaturas Regionales, Provinciales y Locales, con sus Juntas respectivas (en las provincias incorporadas al movimiento nacional), las Delegaciones especiales de Juventudes, Requetés y Propaganda y cualesquiera otras Delegaciones de las que hasta aquí han venido funcionando con carácter nacional o regional.

En las diversas provincias o regiones, según se determine oportunamente, funcionará un "Comisario de Guerra" con una Junta. Habiéndose cursado ya los nombramientos de Navarra, Andalucía Occidental (provincias de Sevilla, Huelva, Cádiz y Córdoba), Granada, Aragón, Salamanca, Zamora, León, y Burgos.

La "Junta Nacional de Guerra" queda constituida del modo siguiente: Presidencia: El jefe delegado de la Comunión Tradicionalista, don Manuel Cal Conde.

Secretario general: don José María Lamadrid de Caltrae.

Sección militar  
Delegado general de Requetés: don José Luis Zamanillo y González Camino.  
Inspector nacional de Requetés, don Ricardo de Rada Peral.

Delegado de Intendencia del Requeté, don Juan Saenz García.  
Delegación Sanitaria del Requeté, don Adolfo Gómez Sanz.  
Delegación de armamentos, don Javier Martínez de Morentin.

Sección de asuntos generales  
Delegación de asuntos religiosos, don José María Valiente Soriano.  
Delegación política, señor Conde de Rodero.

Delegación de gestiones exteriores, don Rafael de Oñazabal Eulate.  
Delegación de propaganda y prensa, don Julio Muñoz de Aguilar.

Delegación de investigación e información, don José María de Oriol Urquijo.  
Delegación de Hacienda, don Fausto Calzavero.

La Comunión Tradicionalista, segura en su camino, afirma una vez más ante los españoles que la obra de salvación emprendida sólo puede terminar en la implacable implantación de nuestras concepciones, a través de las cuales ha empezado España a encontrarse a sí misma.

El reconocimiento del espíritu religioso de esta Cruzada, y la proclamación de la bandera nacional lo acreditan.

Sigamos laborando, tras un siglo de heroicos afanes, por la grandeza de España. En esta gran tarea de forjar una patria nueva, el esfuerzo ha de ser de todos. Ocupe cada cual su puesto, que la Comunión Tradicionalista, como siempre, está en vela, sobre las armas, cara al porvenir. ¡Viva España! ¡Viva España! ¡Viva España!

## En el casino, en el café, en el coche TE PUEDE OIR, quizá, UN ENEMIGO

## Lo que es la Falange

Hemos repetido hasta la saciedad que Falange no es un partido político; es enemigo de los partidos porque éstos no recogen más que una visión parcial, traccionada, partidista de todos los problemas nacionales, singularmente los económicos-sociales. La aspiración ideal del partido es la de hacer prevalecer los intereses de sus electores aun a costa incluso del interés nacional, porque el partido es síntesis y resultante de concebir a la nación dividida en partes, en clases y como consecuencia de esto los intereses de una clase social aparecen subordinados a los intereses de la clase contraria.

Frente a esta visión ruin y mezquina de la vida económica nacional la Falange lucha porque los intereses de las diferentes clases sociales aparezcan coordinados entre sí y subordinados únicamente al interés nacional. La superposición horizontal de unas clases sobre otras será substituida por la coordinación vertical entre ellas.

Proclamamos unidad entre todas las clases sociales de España, unidad entre todos los pueblos de España; afirmamos que España constituya una UNIDAD DE DESTINO, lo que equivale a decir "QUE LA PATRIA NO ES EL TERRITORIO NI LA RAZA, SINO LA UNIDAD DE DESTINO ORIENTADA HACIA SU NORTE UNIVERSAL". España es una unidad orgánica y vertebrada. Por todo ello no podemos consentir que para justificar la unidad entre los pueblos se hable de que así lo exige la reciproca conveniencia o la irremediable y triste necesidad de conllevarse.

La Falange significa una posición en la que se concede preponderancia a los valores espirituales sobre los puramente materiales.

España es clara y transparente y así también es nuestra Falange: nervio, sustancia y ser de España. La Falange tiene tanto de sacerdocio como de milicia y el falangista tanto de asceta como de soldado; del primero tomamos su austeridad y del segundo su disciplina, y a esto aspiramos que sea España: AUSTERA Y DISCIPLINADA, RÍGIDA E INFLEXIBLE CONSIGO MISMA. ¡ARRIBA ESPAÑA!

(Servicio de Prensa y Propaganda de Falange Española de las J. O. N. S.)

## Castellanos

SANTANDER os espera en estos días llenos de luz y alegría del verano, disfrutando del aroma de sus playas, que son las tuyas.

## Ingreso, Bachillerato, Comercio, Contabilidad, etc.

Sanz Pastor, 18, 1.º, ACADEMIA COMERCIAL, Telf. 1463, Burgos

## RECREO "DOS DE MAYO"

Lugar delicioso para la temporada de verano  
Meriendas - Comidos - Distracciones  
Un nuevo y simpático establecimiento para atender al público con esmero  
Autobús cada media hora - Vistafele



Un relato interesante

Cómo y por qué fué expulsado del territorio francés el diplomático burgalés don José María Bermejo

Su patriótico proceder ante el envío de armas a España... La dimisión ante el Gobierno de su cargo de cónsul de España en Bayona

Ya se ha dicho en estas columnas y de ello se hizo eco el Ayuntamiento al adoptar un acuerdo que enorgullece a todo nacido en la capital de Castilla...

Por ello, sin que abandonara el cargo que ocupaba, llegó el día 18 de Julio último y con él la noticia de que se habían sublevado las tropas de Marruecos.

Se ha hablado de la dimisión de tan digno diplomático, en cuyo gesto ha tenido numerosos imitadores, y también se ha dado cuenta de su expulsión del territorio francés...

Entonces se me planteó el caso de conciencia de si debía seguir a las órdenes del Gobierno de Madrid o cesar en el cargo...

Y, para facilitar a nuestros lectores estos detalles, hemos creído interesante mantener una conversación con nuestro benemérito paisano que, hoy, en su Patria chica, dentro del Gabinete diplomático de la Junta de Defensa Nacional...

Este sucedió precisamente el día 21 de Julio. Se presentó aquel día, en el puerto de Bayona, un barco procedente de Bilbao, con su capitán, un delegado del gobernador civil de Bilbao y un teniente de Carabineros con diez números armados.

Le hemos visitado en su domicilio, y encontrado en él una gran resistencia a referirse a los hechos sobre los que habíamos de hablarlos, acerca de los cuales nos dijo que no merecía la pena, porque se trataba simplemente de un acto de servicio, sin mérito alguno...

De la precipitación con que el viaje se preparó y del nerviosismo que lo motivaba, dará idea el que a bordo del barco y al desembarcar los carabineros iban armados, contra todos los usos y costumbres internacionales.

Sin embargo, ante nuestra insistencia, nos dice: —Pues bien, sea. He de hacer un relato de cuanto ha procedido a mi dimisión del cargo de cónsul de España en Bayona...

Y, una vez en tierra, el delegado del gobernador civil de Bilbao hizo saber que llevaba dos cartas, una para el cónsul en la ciudad y otra para el alcalde de Bayona...

Desde las elecciones de 16 de Febrero, si hubiera tenido una fortuna personal y si sintiera un profundo amor a mi carrera, hubiera presentado la dimisión del cargo que ostentaba...

El contenido de estas cartas no era otro que el pedido de armas y municiones, entre ellas, cañones de setenta y cinco, con sus accesorios, cincuenta ametralladoras... en fin, una cantidad brutal.

A pesar de todo, seguí ocupando el consulado, porque creía que tenía una misión importantísima que cumplir, cual es la protección de los españoles y de los intereses de los españoles en el extranjero...

Ante el hecho relatado, volví a plantearse el caso de conciencia de dimitir inmediatamente o de seguir en mi puesto. Creí que siguiendo en el puesto prestar grandes servicios a mi causa...

¡HERNIADOS!

Gabinete ortopédico, con taller de su propiedad, del conocido y acreditado ortopédico JESUS DE GRADO Plaza de Prim, 24, 1.º derecha.—BURGOS

Se construyen y arreglan toda clase de aparatos ortopédicos. Últimos modelos en piernas y brazos artificiales. Aparatos para corregir piernas y pies torcidos. Cortés ortopédicos para el mal de POTT y derivaciones de la columna vertebral...

Balneario de Valdelateja (BURGOS) Artritis - Catarros - Reuma

Clima seco 800 metros de altura. Temporada oficial 20 de Junio a 30 de Septiembre. Automóviles directos desde Madrid, Burgos y Santander. Salida de Burgos, a las ocho de la mañana y cuatro de la tarde. Prim, 21

Compañía del Pacífico. Para Habana, Colón, Panamá, La Libertad, Paita, Callao, Mollendo, Arequipa, Iquique, Antofagasta y Valparaíso, saldrán del puerto de SANTANDER Vapor "Orduña", 19 Julio Motonave "Reina del Pacífico", 29 Agosto Vapor "Orbita", 20 Septiembre

Coliseo Castilla. Aguilas rivales. Mañana, a las siete y media, se proyectará el magnífico film de palpitante actualidad, por las arriesgadísimas escenas de aviación que contiene.

AVENIDA. Renovación continua de aire. Temperatura agradable. Mañana, a las siete y media, no deje de ver en esta pantalla la grandiosa superproducción ESPAÑOLA. Hay que casar al príncipe. Ideal comedia, interpretada por MIGUEL LIGERO, JOSE MOJICA y CONCHITA MONTENEGRO...

sito y de los fines de este barco y de sus ocupantes, se centró en el deseo de que abandonaran todos Bayona, naturalmente sin armas, y acompañado del vicecónsul señor Ericé, me dirigí a los expedicionarios, y en especial al teniente de Carabineros y al delegado del gobernador de Bilbao. Hablamos con ellos y les dijimos que la causa de los rojos estaba perdida...

Ante la imposibilidad de abandonar el país en ese tiempo, se nos concedió otro plazo hasta cuarenta y ocho horas, y al cabo de éste entramos en España por la frontera de Dancharriena. La emoción que sentí al pisar tierra española en los momentos en que lo hice fué tan honda que casi me hace olvidar las molestias de los carabineros...

¡¡ PANADEROS !! Maquinaria perfecta. MARRODAN Y REZOLA, S. L. (INGENIEROS) Apartado núm. 2 - Teléfono 1105 LOGRONO

Lo que cuenta un periodista inglés. Las alevosías de los marxistas

"The Times", de Londres, publica en su número del día 25 de Agosto, una información de un corresponsal especial en Madrid, que ha logrado llegar a dicho periódico sin pasar por la censura...

Hay poco sigilo en lo referente a los fusilamientos. No podía haberlo desde que el proceso de la "purificación" quedó iniciado. A las primeras víctimas de Madrid se las llevaba a la Casa de Campo...

EL PELIGRO QUE CORRIÓ UN "DOBLE". Hace unos cuantos días se anunció la llegada de un tren cargado de prisioneros de Andalucía. La mayor parte eran de Jaén. En tren fué detenido por las milicias rojas en Vallecas, barrio obrero de 60.000 habitantes...

El Tribunal Revolucionario de Madrid reside y funciona en el Circulo de Bellas Artes, uno de los más altos edificios de la capital, con piscina y espaciosos pisos inferiores. En este lugar, terrible ahora, ocurren a veces incidentes fantásticos.

La contemplación de los simpáticos y bravos requetés y la visión del glorioso pabellón rojo y gualdo, emblema de este victorioso movimiento nacional, que ha de salvar a España, sólo es comparable con la profunda emoción que sentí al saber, una vez en Burgos, que el Ayuntamiento de mi patria chica había adoptado un acuerdo que me enorgullece.

Casa Munguía.—Plaza Mayor, 42

Primera casa en tejidos y confecciones para caballero, señora, jóvenes y niños. PAÑERIAS - SASTRERIAS - CALZADOS SEGARRA. Vestidos de percal, novedad a 8, 10 y 12 pesetas. Vestidos Senely, estampados, a 8, 10, 12 y 15 pesetas. Vestidos en seda, a 20, 25 y 30 pesetas.



